Vervollkommnung der sozialistischen Demokratie als Hauptrichtung der Entwicklung des sozialistischen Staates Prinzipien, Erfahrungen und Traditionen hervorbringt, die den Staat in einer künftigen kommunistischen Gesellschaftsorganisation in modifizierten Formen überleben werden.

In unseren Tagen allerdings geht es darum, den sozialistischen Staat mit allen seinen Vorzügen voll zur Wirkung zu bringen, weiter auszugestalten und in jeder Hinsicht zu stärken. Dazu ist erforderlich, daß Bewußtheit und Organisiertheit der werktätigen Massen weiter in raschem Tempo wachsen, daß der sozialistische Staat alles unternimmt, um die demokratische Aktivität der Bürger zielstrebig zu fördern. Dies äußert sich heute in erster Linie in der Mitarbeit der Werktätigen an der weiteren Verwirklichung der Hauptaufgabe in untrennbarer Einheit von Wirtschafts- und Sozialpolitik, an der raschen Entwicklung der Produktivkräfte der Gesellschaft und der Produktivität der gesellschaftlichen Arbeit, aber auch im persönlichen politischen Engagement für die aktive Friedenspolitik des sozialistischen Staates, für die Gewährleistung der Sicherheit und Verteidigungsfähigkeit des Sozialismus. Dazu ist ferner erforderlich: die staatliche Leitungstätigkeit selbst ständig zu qualifizieren; die objektiv wachsende Komplexität und die Verflechtungsbeziehungen zwischen den verschiedenen gesellschaftlichen Bereichen zunehmend besser zu beherrschen; rechtzeitig und in hoher Qualität die notwendigen Leitungsentscheidungen zu treffen, die der Dynamik und der Vielfalt des gesellschaftlichen Lebens gerecht werden und der Aktivität der staatlichen Organe wie der gesellschaftlichen Kräfte klare Orientierungen geben; die staatlichen Entscheidungen im gemeinsamen Wirken mit hohen Ergebnissen durchzusetzen und die demokratische Kontrolle darüber zu sichern. Diese Leitungsprozesse müssen auch ständiger Gegenständ wissenschaftlicher Analyse und Verallgemeinerung sein.

2.3. Zum Verhältnis von Partei und Staat bei der Gestaltung der entwickelten sozialistischen Gesellschaft

Jede neue Entwicklungsetappe der sozialistischen Gesellschaft stellt höhere Ansprüche an die führende Rolle der marxistisch-leninistischen Partei, an ihre theoretische, politisch-ideologische und organisatorische Arbeit; denn "je umfassender der sozialistische Aufbau, je komplizierter die Aufgaben, desto größer die Rolle und Verantwortung der Partei"²⁷. Daß die Führungsrolle der Partei der Arbeiterklasse wächst, ist eine objektive Gesetzmäßigkeit des sozialistischen und kommunistischen Aufbaus. Für die Gestaltung der entwickelten sozialistischen Gesellschaft ergibt sich die Notwendigkeit dieses Wachstums aus dem erforderlichen höheren Niveau der Bewußtheit und Organisiertheit des gesell-